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致立法會民政事務委員會主席： 

有關《改革賽馬博彩稅制度的建議》的意見書 
陳永浩 
香港大學博士研究生 
2005-06-14 
 
本意見書將就民政事務局對《改革賽馬博彩稅制度的建議 CB(2)1520/04-05(02)》
文件，提出對賽馬投注的改動，作以下意見。 
 
1. 賽馬投注下跌原因缺乏實據研究 
 
從政府提交的文件中，認定賽馬投注下跌的原因，主要為非法離岸莊家及賭博

公司提供比馬會更吸引的投注賠率和優惠。文件指出非法賭馬市場正逐步侵略

馬會的合法購博投注比率。 
 
然而，政府所持的有關論據只是由馬會提供的資料直接轉載，為馬會委託的一

間獨立經濟顧問公司作出的結論。站在嚴謹的政策研究態度上，其論據實令人

懷疑： 
 

 該獨立經濟顧問公司如何作出調查，方法如何？ 
 該獨立經濟顧問公司的統計及研究方式如何？ 
 如有進行意見調查，研究人數量(sampling size)及數據準確度如何？ 
 該獨立經濟顧問公司何以肯定持續的經濟下滑不是投注下跌的主因？ 

 

按一般賭博研究的定論，參與賭博的人口比例中，通常以低下階層佔多數，然

而，這批投注人士亦往往是經濟下滑中最嚴重受害者。試問該獨立經濟顧問公

司如何推翻這個定論？ 

 

 該獨立經濟顧問公司何以肯定更多的賭博選擇不是投注下跌的主因？ 
 

按一般賭博研究的定論，隨著賭博種類增多，投注者將金錢分散投注在不同的

賽事或種類上是自然不過的事。而事實上，從政府再提供的《補充文件

CB(2)1880/04-05(01)》看，賭波投注上升，的確可能是「替代賭馬的投注」。

試問該獨立經濟顧問公司如何推翻這個定論？ 

 

總而言之，民政事務局在缺乏實質，持平和專業的研究以先，就單方面憑馬會

提供的理據提出改動建議，實給人「官馬勾結」的印象。 
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2. 稅收保證可能引致福利捐獻下跌 
 
在文件的 13c段中，政府指出馬會將就未來賽馬稅收作出保證，最初四年每年

不少於 80億元。政府在文件及在多個場合中已表明，該 80億已比現時以抽佣
形式的稅收收入為高。而由此推則，我們將面對兩個因改變稅制而引發的問題： 
 

 因馬會將以商業營運方式運作，我們可預期賽馬投注將會更多形式，已馬

會亦必然擴大現時的宣傳功勢，情況將會像賭波一樣不受控制。「全城狂

熱」的賭博功勢，勢必席捲全港。 
 

 若賽馬投注仍以現時趨勢下跌，以馬會多位高層多次公開的言論來看，馬

會慈善捐獻勢將下跌。馬會高層多次以近乎威脅的言論向政府及社會各

界，表明若投注繼續下跌，勢必影響社會慈善捐獻。而賽馬投注日後果真

持續下跌，馬會是否如其高層所表示一樣，減少慈善捐獻？ 
 
3. 從惡性競爭著眼賽馬改革的影響 
 
據文件顯示，政府亦將會延長馬季。此舉本來與民政事務局所指的「打擊非法

外圍投注」毫無關係。據資料所得，現時隨馬會賽馬投注外，最受港人歡迎的

賽馬投注則為澳門賽馬投注。然而以政府並未認為澳門賽馬投注，構成 (i) 市
民對該類賭博活動有龐大而持續的需求；(ii) 有關的需求目前是循非法途徑得
到滿足；即使投放大量資源以加強執法，也不能切實和圓滿地解決問題；以及 
(iii) 規範該類賭博活動的建議獲市民廣泛支持（4月 6日之立法會質詢第十八

題：賽馬投注）。 
 
既然連政府本身亦不認為外地的賽馬投注需要合法化，延長馬季以減少「在全

年不同的時間投注世界各地的賽馬」的說法就根本不成立。相反，增加賽馬次

數，無疑加增非法莊家營運賽事投注的機會。 
 
相反而言，增加賽馬場數及增加投注方法，只會加劇馬會和非法莊家的競爭，

從數字看，馬會的投注額必然增加，造成好像從非法賭博「搶回」賽馬投注的

假象。然而，增加投注額，可能是馬會加大宣傳，吸引新投注人士投注的結果，

與賭波問題一樣，已賭反法投注的，仍然會在非法莊家中投注，根本不會「回

流」。 
 
總結： 
在討論有關《改革賽馬博彩稅制度的建議》前，政府未就有關建議註細研究，

單聽片面之詞，亦認清帶來的惡性影響，實不應推行有關改動。 


